

ニッケイ新聞
JORNAL NIKKEY SHIMBUN
 DIRETOR PRESIDENTE
 RAUL M. TAKAKI
 JORNALISTA RESPONSÁVEL
 TAKAO MIYAGUI
 Rua da Glória, 332 - Liberdade
 CEP 01510-000 - São Paulo - SP - Brasil
 Tel (11) 3340-6060 | www.nikkeishimbun.jp

議会調整の不行際を仕切りなおし

教育基金採決で大敗喫して決断

連邦政府の意向が連邦議会にも通じるように仲介する役割(日本の国会対策委員長)を任じ、ボウソナロ大統領は下院の連邦政府副リーダー、ピア・キシス下議(社会自由党、PSL)を解任した。大統領が一方的な主張押し付けをやめて、中道勢力「セントロン」との結びつきを強める方向に進むのではないかとの憶測が流れている。24日付の紙が報じている。



ピア・キシス下議 (Cleia Viana/Câmara dos Deputados)

ボウソナロ大統領は22日、キシス下議を調整役の立場である下院連邦政府副リーダーから降ろす判断を下したが、この決断は驚きを持って迎えられる。それはキシス下議が、PSLの中で、カール・ザンベッリ下議と並ぶ大統領派の中心人物だったからだ。同下議の解任理由となったのは、基礎教育開発基金(Fundeb)の憲法改正案(PEC)の審議で、21日に圧倒的な敗北を喫したことだ。彼女が議会の側面から調整役としてたつたのは、大統領の意向が通じないことが多かった。彼女は、当初、修正案に反対したが、圧倒的な多数で下院で承認された後、立場を一転して承認を称賛した。

今までも大統領の拒否権発動案も、議会で再承認して押し通されるなど、与党の意向が強く、野党の意向が弱くなっている。ボウソナロ氏がこのように行動をとり、はじめている背景には、連邦政府や連邦議会内で極右思想家オラウソ・デ・カルヴァリョ氏派のイデオロギー路線を強く押し通した結果、大統領の罷免請求が殺到したため、それを避けた意向がある。22年の大統領選再選の切り札として、貧困層を中心とした人々の支持を拡大させる新政策「レンダ・ブラジル」を成功させたい意向が強く、野党の意向が弱くなっている。

医薬品や消耗品不足の危機

保健省はクロロキンに躍起

新型コロナウイルスの治療に必須の医薬品や医療消耗品が不足する状況だ。5月に報告されたことも関わらず、保健省は治療薬として認可されていないクロキンの生産に費用を浪費している。24日付のエスタード紙が報じている。今年5月から7月にかけて緊急オペレーション・センター(COCE)のメンバーが行った報告によれば、コロナの医療現場に不可欠とされている鎮痛薬や鎮静薬、医療消耗品が、集中治療室(UTI)で不足する可能性がある。近くあるという情報、少なくとも5月14日の「医療保健システム(SUS)」の会議で報告されていた。これらの薬品は、



コロナの医療現場 (Yves Herman)

重病患者に人工呼吸器をつなげる際に必須の医薬品で、患者の苦痛を和らげるために欠かせないものだ。ところが、このときの連邦政府側の対応は「これだけの薬品が足りない」と証言する州や市の責任だ。保健省の特別対処局長のリース・オタヴィオ・フランコ・ドアルテは7月13日に「国は、ライオンが変わり、オンライン消費に影響を与えている。5、6月にはゲームやカメラの販売は2500%増、テレビは1400%増を記録した。3月以降、スーパーハイパーマーケット部門は感染拡大期間中に営業していたこともあり、16%売上増を記録した。カルブールは4カ月間で雇用した約5千人のうち、1500人がデジタル部門に配属された。同社によると、政府からの6000レアルの緊急援助金とラッピ(Rappi)のような配信アプリの提携が各都市での消費を促進したと、近隣住民に利用されやすい食料品店や商店なども売上を伸ばしているという。

隔離生活でネット消費者激増

デジタル販売、高止まり予想

サンパウロ州では新型コロナウイルスの隔離制限が緩和され、各店舗が再開され、客足がゆっくりと戻りつつある。その中で、外出自粛中にインターネット購入の容易さを感じた新たな消費者は、緩和後もデジタル販売を利用し続けると予測されている。2019年第2四半期の新規顧客数は430万人と比較して、その数は上回っている。ブラジルにおけるネット販売は、熱心なインターネットユーザー(再購入者)になる人が少なく、まだ成長の余地が大きいと見られている。例えば、2019年のネット販売額は3140万の顧客が1回しか買い物をしなかった。今後の希望を見出し、ネット販売部門は感染拡大期間中、月に約45%の成長を遂げた。推定されているからだと、シエラ・カド社によると、3月のカード利用はマイナス52.3%になった。その後、ネット販売が復活して徐々に回復し、6月にはマイナスイクが15.2%まで持ち直した。ネット販売がピークになったのは5月で、6



2017年12月、クリスマスの買い物で混雑するサンパウロ市セントロの3月25日(日)の様子。クアレンテナ期間中はこれがガラガラに(Foto Paulo Pinto/FotosPublicas)

増加するWhatsApp利用

スパー・マーケットや建設資材業界は昨年より高い収益を記録している。これは、衣料品業界はこれまで回復に向けておだやかな上昇曲線を描いているところだ。消費全体に占めるネット販売のシェアはまだ低く、感染拡大前では5%未満だった。これからはネット販売への投資をし、より重要な役割を果たす。専門家は指摘する。ネット販売を考えた消費者は、今後忘れられない。ネット販売プラットフォームのネット販売システムが5年後には、現在の米国と同じレベルに達すると予測している。

高級料理運ぶアプリ配達員

自分は道端で冷えた弁当

1日に行なわれ、賞上げとコロナウイルス感染防止対策を求めて市内で約1千人が7時間間に及ぶストを行った。その後、アプリ配達員への労働環境改善が見られたかを「フォーリャ」紙が23日付で報じた。男性(38)は「昼食をどうするか」という問題を抱えている。配達料は7.99レアルで、彼は「バイクとヘルメットを自分で洗う必要がある」と話している。自分たちが配達するようない材料を口にすることはなかった。多くの配達員は12時間から14時間配達業務に追われ、1カ月の平均収入は940レアルだ。食事は道端で、サンドイッチやソーダ、スナック、冷たいお弁当を食べることが大半だ。栄養士のルーザ・アマンドは「ランニングシューズは運動量の多い人には力が入らない」と指摘している。7月3日までに437万錠が全国の州に配布され、保健省にも400万錠のストックがある状態だ。今年に入り、陸軍の製薬所はボウソナロ大統領の命令でクロキンを120万錠製造したという。2016年には1年の生産量は26万5千個に過ぎなかった。

F1ブラジルGPが中止

主催者側決定に聖市難色

新型コロナウイルスの影響により、今年のF1のブラジルGPが正式に中止と決まった。24日付の「フォーリャ」紙が報じた。F1が正式に発表したもので、伯国のほか、米国のカナダ、メキシコでのグランプリが正式に中止となった。その一方でドイツ、ポルトガル、イタリアのグランプリは行われることが決まった。ブラジルGPは、本来州選手権で、サンパウロはブラガンチーノに2-3で敗れた。これで負けてもサンパウロは決勝リレーに進出だが、問題はコリンチャンス。この試合で所属グループのブラガンチーノの決勝に進出が決定。残る1枠を勝ち点2で争う立場で、25日の試合は勝つと、脱落がありえる結果だ。州選手権で、サンパウロはブラガンチーノに2-3で敗れた。これで負けてもサンパウロは決勝リレーに進出だが、問題はコリンチャンス。この試合で所属グループのブラガンチーノの決勝に進出が決定。残る1枠を勝ち点2で争う立場で、25日の試合は勝つと、脱落がありえる結果だ。

コロナ・アリアンサの歴史を知る 決定版 ポルトガル語で読める
ALIANÇA A TERRA DA COOPERAÇÃO
 木村 共生の大地アリアンサ
 特別価格 術語版 R\$40
 〓ご注文お問い合わせ〓ニッケイ新聞社 編集部まで〓郵便でのご注文の方は〓太陽堂〓フォノマギ〓高野書店まで
 〓ニッケイ新聞社 (11-3340-6060)〓フォノマギ竹内書店 (11-3104-3399)〓太陽堂 (11-3208-6588)〓高野書店 (11-3209-3313)

国際派日本人養成講座

伊勢雅臣

5Gで自然豊かな地方暮らし

1. 「在宅勤務なら、何も都会に住まなくても」

武漢コロナ禍で、多くの人が在宅勤務(テレワーク)を余儀なくされています。読者の皆さんの中には、そういう方が多いでしょう。筆者も、もう2週間ほど家に籠もって、遠出したのはインターネットでのライブ放送で、大阪の都心部にある会場に出かけた程度です。あとは毎日、テレビ会議、メール、電話で仕事を進めています。そうしているうちに、ずっと家にいるなら都会に住んでいなくてもいいのではないかと気がつきました。昔から、海と山に近く、できれば天然温泉のある地方での暮らしを夢見ていましたが、案外、実現できるかも、と思いはじめました。

そんな自然豊かな暮らしが、たまたま読んでいた総務省発行の「情報通信白書」で紹介されていました。和歌山県の白浜町がサテライトオフィスを構えて、いくつもの企業の誘致に成功したという事例です。白浜は昔は「関西の奥座敷」と呼ばれる有名な観光地で、「白書」には次のように紹介されています。

温暖な気候に恵まれるもの険しい山地が海に迫り平地の少ない和歌山県、その南部に白浜町は位置している。町の人口は約2万人だが、温泉、海水浴場、熊野古道、新鮮な魚介類などの豊かな自然と観光資源を擁し、年間334万人(2018年)の観光客が訪れる。県内には高野山、熊野三山など世界的な観光スポットも存在する。【総務省、P206】

こういふ、いかにも日本列島らしい自然豊かな地方に職場を移した企業がいくつもある、というのです。

2. 「会社は人の心をきれいにしていくためにある」

白浜町は平成16(2004)年に、海を見下ろす高台にある保養所跡地を改装して、貸しオフィス「白浜町ITビジネスオフィス」を開設しました。当初、2社が入ったものの、やがて退去してしまい、5年以上は空き状態になっていたそうです。その後、白浜町総務課に着任した坂本和夫氏は、

退去した企業に聞き取りを行い、「生活面を含めてのブローがなかった」事が問題だったと気がつきました。そこで氏は、私生活での交流や人間関係も含めて相談に乗る支援体制を、町として整えました。

並行して総務省の推進する「ふるさとテレワーク推進のための地域実証事業」に採択され、先進的な情報通信網を導入しました。そうするとNECのグループ会社や、世界売り上げで1兆円を超える米ソフト企業の日本法人など次々と入居して、当初の7室がすべて埋まり、拡張した第2オフィスも早々に満室になりました。

これらの企業は遠隔からのシステム開発やサポートのみならず、テレビ会議やメール、電話による遠隔営業活動も行っています。本社を東京から白浜町に移す企業も出てきました。

通勤も東京では片道80分ほどかかっていたのが車で5分程度になり、従業員は浮いた時間で趣味や家族との憩い、地元での活動を満喫しています。営業面では案件成約数が増え、20%も多くなるといふ成果も出ました。白浜に移住した人もいますし、東京から数ヶ月程度出張滞在中、仕事をしながらこの地でバケーションを楽しむ人も、さまざまです。

地域貢献も活発で、地元の小中学生を対象にしたプログラミング授業、職場体験受け入れ、地元企業へのセミナー、社員による熊野古道の道普請などを行っています。地域の住民との距離が近い分、自分の活動の心算を直接的に感じることができるそうです。

大都市での長距離通勤で疲れ切り、家族との時間や趣味の時間も十分にとれず、地元社会との付き合いも人問らしい暮らしです。

地域社会も、こういう企業や人々を迎えて活性化されます。情報通信技術は、地域に根ざし、地域の自然に親しむ暮らしを切り拓く力を持っているのです。

3. 都市の過密と地方の過疎の両極端

地方に行けば、こうした自然豊かな生活が可能なのに、人口の都市集中が続いています。平成22(2010)年から平成27(2015)年の都道府県別の人口増減率を見ると、増えているのは東京

※これを読めば自然に、日本の文化や歴史に関心ももてるような話を毎週掲載しています。より多くの二世の方や日本語学習者に読んでもらい、少しでも日本に興味を持ってもらえるよう、最寄りの日本語学校や日系団体の掲示板に張ったり、普段は邦字紙を読んでいる兄弟や子や孫などに記事を紹介してください。(ニッケイ新聞編集部)

(2.7%)、埼玉(0.9%)、神奈川(0.9%)、千葉(0.1%)、愛知(1.0%)、滋賀(0.2%)、福岡(0.6%)、沖縄(3.0%)の8都府県のみで、残りの39道府県はすべてマイナスです【統計局】

大都市圏は人口密度がすでに高いのに、ますます地方から人口が流入し、過密化がさらに進んでいます。それ以外の道府県は人口流出と高齢化による自然減のダブルパンチに見舞われているわけです。

神奈川は自然増で人口が増えている唯一の県で、「親族や地域のコミュニティの結びつきが伝統的に強い」事が一因とされています。こうした地域社会が理想的なのですが、その他の都道府県では過密化か、過疎化かの両極端に突き進んでいます。

もともと豊かな海と山に恵まれた我が国土を十分に活用できずに、地方は過疎化し、大都市では限られた平地に過大な人口が密集して、自然とは疎遠な生活を送っています。一先相模が見たら、「何と、もったいない、ムタな事を」と言われるでしょう。

4. 「時間・場所・規模の制約を超える」

そもそも、なぜ人口が大都市圏に流入するのでしょか? 仕事、教育、娯楽、医療など、都会でしか手に入らない機会やサービスがあるからでしょう。それらを求めて、地方に生まれ若くは人々は都会に移り住んでいく。移住できないお年寄りは仕事も娯楽も医療も乏しい地方に残って、過疎化・高齢化していつか死んでいく。こうして人口の移動パターンを逆転して、再び地方に人口を環流させ、豊かな地域社会を築く可能性を秘めているのが、5G(第五世代)と呼ばれる最新の情報通信技術です。

冒頭で紹介した白浜町の事例は、既存の情報通信技術でも地方に仕事を創った好例ですが、5Gを使えば、さらに教育、娯楽、医療なども、地方にいながら大都市と変わらないサービスを受けることができるようになります。

総務省の「白書」では、5Gによって築かれる新しい

経済社会の特質を「時間・場所・規模の制約を超える」と表現しています。【総務省、P134】

たとえば、白浜町の事例では、東京の顧客に対して、白浜町から商談を持ちかけることが可能になっていきます。電話や電子メール、テレビ会議で、数百キロ離れたいても、仕事ができます。これが「場所の制約」を乗り越えるという事です。

また、メールであれば、顧客と必ずしも同じ時間帯に仕事をしなければならぬ、という事はありません。昼間、海釣りに出かけている間に受信した顧客の問合せメールに、夜、返事を書くという事もできます。これが「時間の制約」を乗り越えるという事です。

また大企業からの大きなソフト開発の注文も、白浜と他地方の敷居を分担してこなす事もできます。これで「規模の制約」も乗り越えられます。

従来は、「時間・場所・規模の制約」によって、仕事ばかりでなく、教育、娯楽、医療なども、地方では十分なサービスを受けられませんでした。これらの分野が、5Gによってどう変わっていくのか、見て行きましょう。

5. なぜ大学生は都会を目指すのか?

まず教育ですが、現在、千葉、埼玉、神奈川を含めた「東京圏」に、日本の大学生の4割が集中しています。毎年、地方から東京都内の大学に進学する学生数だけでも、10万人を超えています【お金のカタチ、平成30(2018)年の東京都の人口増加が10万3千人なので、流入する学生数だけ人口増加しているわけです】。

そのため、政府は「東京23区の大学の定員増を認めない」という方針を出しました。しかし、それで地方から流入する学生数のさらなる増加を止める事はできません。おそくは、流入を減らすまでには至りません。

おそくは、大学の授業に出るためだけに東京に集まってくるのではないでしょう。武漢コロナ下の現在、ほとんどの大学は、テレビ会議システムを使った遠隔授業に切り替えています。授業だけなら現在の情報通信技術でも、地方にいながら、都心の有名大学の授業を受ける事は可能です。しかし、そうなら、このように人口の移動パターンを逆転して、再び地方に人口を環流させ、豊かな地域社会を築く可能性を秘めているのが、5G(第五世代)と呼ばれる最新の情報通信技術です。

冒頭で紹介した白浜町の事例は、既存の情報通信技術でも地方に仕事を創った好例ですが、5Gを使えば、さらに教育、娯楽、医療なども、地方にいながら大都市と変わらないサービスを受けることができるようになります。

6. 地方にいても都会で遊べる

もう一つ、青年層の都会への流出を止め、地方に環流させるためには、都会でなければ得られない娯楽を地方でも楽しめるようにする必要があります。巨大なテーマパークやショッピングモール、スポーツ観戦などは、まさに「時間・場所・規模の制約」に縛られて、大都会でしか体験できません。

平成31(2019)年3月、ソフトバンクは福岡ヤフオクドームで、仮想現実(VR)を用いたライブ映像のリアルタイム配信を行いました。これをスマホで受信し、VRゴーグル(水中メガネのように顔面に装着して映像を見る器具)で見ると、まるで自分が観客席に座っているように試合を観ることができま

7. 専門医による遠隔診断・手術

過疎地での十分な医療体制は、現在、お年寄りを困らせている問題ですが、さらに若者が結婚して子供と、一緒に地方に住もうとする際の阻害要因です。医療も5Gの登場で、大きく変わります。

平成31(2019)年1月、和歌山県立医科大学では、約40キロ離れた僻地の診療所を5Gで接続し、同大学の専門医が高精度テレビ映像で問診をしたり、高精細な患部画像で診断をする実証実験を行いました。その結果は「診療に十分活用できる」というもので、専門医のいない過疎地でも、高度な遠隔診療が受けられることが分かりました【亀井、956】

また手術室で、医師が手術部位を3次元カメラで見ながら、内視鏡とロボット鉗子で手術をすることは今でも実現していますが、5Gを使うと、この手術を

5Gが仕事、教育、娯楽、医療を地方にもたらし、自然豊かな暮らしを復活させる。

遠隔地から行うことができます。地方でも、設備さえあれば、離れた所にいる専門医の手術を受けられるのです。

医療においては、従来、「時間・場所・規模の制約」から都会の大病院に行かないと受けられなかった診断や手術がありましたが、5Gの登場によって、過疎地でも同じレベルの医療サービスを受けられるようになるのです。

8. 人口の地方環流で、自然豊かな生活を

また、過疎地では自動車を運転できないお年寄りに交通手段がない、という問題が深刻化しつつありますが、自動運転のコミュニティバスや無人タクシー、ドローンによる商品配達などで、移動や買い物の制約も取り払われます。

このように、地方でも都会と同様に就業機会があり、教育、娯楽、医療サービスを受けられるようになると、わざわざ親元から離れ、住居も狭く、生活費も高く、通勤時間も長い都会に出ていく必要はなくなっていくでしょう。

さらに地方では、出生率(1人の女性が生涯に産む子どもの数)が都会より高い傾向があります。例えば、東京1.17人、大阪1.34人に対して、和歌山は1.58人、沖縄にいたっては1.94人です。地方の方が広い家に住め、また同居・近居する祖父母の助けを得ながら子育てができる、というメリットがあるからでしょう。

都会では子供を産みたくても産めないというのが少子化の「因」となっていますが、地方に住む人口が増えれば、その分、出生率が上がり、人口減少にブレーキをかけることができます。

現在の都市への人口集中が起きたのは、近代西洋文明が従来技術で大規模な工業生産・流通・消費を実現するために「時間・場所・規模の制約」を避けられなかったからです。過度の人口都市集中は古来の日本文明が大切にしてきた人間と自然との親密な関係を破壊し、我が国土の美しい山にも海からも切り離された人工的環境に過密な人間社会を築いてきました。

5Gはその「時間・場所・規模の制約」を取り払って、我々がこの美しい国土に分散して住み、自然との親密な関係を取り戻す事を可能とします。我々は、この方向で5Gを活用すべきなのです。(文責 伊勢雅臣)

リンク

A. JOC(1149) 瀬死の日本水産業を甦らせる道 これほど好条件に恵まれた日本水産業が瀕死の状態にあるのは、よほど間違った道を行ってきたからだ。http://blog.jog-net.jp/2020/01/article_3.html

B. JOC(1160) 「鉄と石油の文明」から「木の文明」へ「緑の日本列島」の隠された日本の財産が、新たな文明を開く。http://blog.jog-net.jp/2020/04/article_2.html

【参考文献】

・海老原城「他」SMARTCITY 5.0 地方創生を加速する都市OSの「KINDLE版」★インプレス、He11 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079v511fq/japantheg01-22/

・お金のカタチ「日本の大学生の3割が東京に進む一極集中と地方の過疎化」H300112 https://venture-finance.jp/archives/3424

・亀井卓也「5Gビジネス」(KINDLE版)★日本経済新聞出版、RO1 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079K9jyc/japantheg01-22/

・総務省「令和元年版情報通信白書」(KINDLE版)★日経印刷株式会社、RO1 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079K9jyc/japantheg01-22/

・総務省統計局「平成27年国勢調査人口速報集計結果」国勢調査結果 http://www.star.go.jp/naruhodo/cidata/02_10.stl.html

【参考】

・「世界が称賛する日本の経営」1冊100リアル限定販売残りわずか! http://www.star.go.jp/naruhodo/cidata/02_10.stl.html

近年の日本企業は、欧米の株主資本主義的経営こそ最新の経営と思いつく「三方向」を追究する日本の経営を時代遅れと考えているようです。

しかし、人間が成長する存在であることを考えれば、日本的経営の方が経済的パフォーマンスもよく、人々や社会を幸福にするパワーも十分に備わっています。今日の優れた欧米企業はそのことに気づき、日本の経営を咀嚼し、追及しています。

本書は、先人の足跡をたどることで、読者に日本の経営とは何かを思い出してもらうことを目的としています。それができれば、日本の企業人、企業、日本国全体が、活力を取り戻すと信じています。

— 本文より

【お問い合わせ】ニッケイ新聞編集部 TEL: (11) 3340-6060

【郵送の注文は日系書店まで】太陽堂: (11) 3208-6588 / フォノマギ内書店: (11) 3104-3399 / 高野書店: (11) 3209-3313

国際派日本人養成講座作者 伊勢雅臣氏の厳選シリーズ第3弾!

世界が称賛する日本の経営

1冊100リアル 限定販売 残りわずか!

世界が称賛する日本の経営

日本の経営

伊勢雅臣

本書は、先人の足跡をたどることで、読者に日本の経営とは何かを思い出してもらうことを目的としています。それができれば、日本の企業人、企業、日本国全体が、活力を取り戻すと信じています。

【お問い合わせ】ニッケイ新聞編集部 TEL: (11) 3340-6060

【郵送の注文は日系書店まで】太陽堂: (11) 3208-6588 / フォノマギ内書店: (11) 3104-3399 / 高野書店: (11) 3209-3313

国際派日本人養成講座

発行人=伊勢雅臣(文責)

Mail: ise.masaomi@gmail.com

Twitter: https://twitter.com/ise_masaomi

無料購読申込・取消: http://blog.jog-net.jp/

net.jp/2020/04/article_2.html

【参考文献】

・海老原城「他」SMARTCITY 5.0 地方創生を加速する都市OSの「KINDLE版」★インプレス、He11 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079v511fq/japantheg01-22/

・お金のカタチ「日本の大学生の3割が東京に進む一極集中と地方の過疎化」H300112 https://venture-finance.jp/archives/3424

・亀井卓也「5Gビジネス」(KINDLE版)★日本経済新聞出版、RO1 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079K9jyc/japantheg01-22/

・総務省「令和元年版情報通信白書」(KINDLE版)★日経印刷株式会社、RO1 http://www.amazon.co.jp/o/asin/B079K9jyc/japantheg01-22/

・総務省統計局「平成27年国勢調査人口速報集計結果」国勢調査結果 http://www.star.go.jp/naruhodo/cidata/02_10.stl.html

徳力啓三 知っておきたい日本の歴史

(7)

第2節 武家政治の展開

鎌倉幕府の支配が揺らぎ始めると、北条氏はいつそう権力を集中しようとして、かえって御家人の反発を強めた。

14世紀の初めに即位した後醍醐天皇は、天皇自らが行う天皇親政を理想とし、その実現のために倒幕の計画を進めた。

武家社会の慣習を無視して領地争いに介入したり、貴族の慣例を否定した人材登用を行ったため、当初から政治への不満を多く生み出した。

1336年、足利尊氏が京都に新しい天皇を立て、建武式目と定め、京都から有力な御家人が脱落した。

足利尊氏(1305-1358)が幕府にそむいて、京都の六波羅探題を滅ぼした。ついで関東の新田義貞も朝廷方につき、大軍を率いて鎌倉の幕府を攻め、1333年ついに鎌倉幕府は滅亡した。

後醍醐天皇は、京都に野の朝廷を南朝と呼んだ。両者はそれぞれ各地の武士に呼びかけ、約60年の間、全国で争いを続けた。この時代を南北朝時代とよぶ。

しかし、建武の新政は、武士の慣習を無視して領地争いに介入したり、貴族の慣例を否定した人材登用を行ったため、当初から政治への不満を多く生み出した。

1336年、足利尊氏が京都に新しい天皇を立て、建武式目と定め、京都から有力な御家人が脱落した。

1337年、足利尊氏の中心を占めていたこの期間を室町時代(1336-1573)といふ。この期間は、3つに区分される。南北朝時代の56年間と南北朝が合一してから応仁の乱までの75年と、応仁の乱以降の戦に明け暮れた106年間をさす。

足利尊氏が京都に幕府を開いたのは、地の利のよさと、尊氏支持の有力武士団が畿内にあったためと鎌倉時代の有力武士団を、天皇の力を利用して従わせようとしたためである。

室町幕府は、将軍の補佐役として管領を置いた。管領には、足利一族の有力な守護大名がつけられた。また関東地方をおさめるため鎌倉府をおいたが、



足利尊氏 (画家不明、Public domain)

室町幕府は、将軍の力が弱く、守護大名による連合政権の性格をもっていたが、幕府として足利将軍の力が最も大きかったのは、3代将軍義満の時代で幕府の最盛期であった。

義満は南朝の勢いが衰えた1392年に南北朝の合一を実現し、戦乱をおさめた。さらに、地方の有力な守護をおさめ、全国の武士をまとめるようとした。やがて守護は地元の武士を家来にし、荘園や公領を自分のものにしていった。さらに、国司の権限も吸収し、それぞれの国を支配する守護大名に成長した。

室町幕府は、課税権、裁判権など、多くの朝廷の権限を吸収して、統一政権の性格を強めた。

他方で、義満は明国との貿易を求め、国交を開き、明国の皇帝に「日本国王」の金印をもらい、自らを「日本国王臣源道義」と名乗り、臣下として屈従する姿勢をみせ、

13世紀後半から15世紀にかけて、東アジアは大きく動いた。中国では1368年、漢民族の王朝である明国が建国され、元が北方に追われた。

明国は、日本に、倭寇の取り締まりを求めてきた。倭寇とは、かつて元の襲撃を受けた吉野や対馬や松浦地方を根拠地とする武装貿易船団で、日本人のほか朝鮮人が多数含まれていた。

彼らは時には数百人にも及ぶ船団を組み、朝鮮半島や中国大陸沿岸に上陸して密貿易や略奪行為を行ったり、他の船舶に對し海賊行為を働いたりした。1404年、当時の室町幕府の将軍・足利義満は倭寇を取り締まることを条件に、明国との貿易を始めた。

この貿易は倭寇と区別するため、明国の皇帝が支給した証明書(勘合)を使ったので勘合貿易と呼ばれた。日本は刀剣・銅・硫黄・時絵などを輸出し、明国からは銅銭・絹織物・書画などを輸入して室町幕府の重要な財源となった。

朝鮮では、倭寇襲撃に成果を上げた李成桂が高麗を倒し、1392年、朝鮮李氏朝鮮を建てた。朝鮮も日本に倭寇の禁止と通交を求めてきた。幕府がこれに応じた結果、日朝貿易が始まった。

ところが日本側の貿易船があまりにも多かったため、のちに、朝鮮は対馬の末氏に貿易の独占権を与え、日本からの使節を受け入れる窓口として、銅・硫黄・染料などを輸出し、朝鮮からは木綿を輸入した。

琉球では、北山・中山・南山の3つの勢力がそれぞれ城を拠点に対立していたが、1429年には中山の尚氏が3つの勢力を統一して、琉球王国をつくりあげた。

そこは、明国が民間貿易を禁止する海禁政策をとる中で、明国の冊封を受け、日本、朝鮮、更に遠く東南アジアから各地の産物を明国にもたらす中継貿易で活躍し、繁栄した。



室町時代の貿易船 (Unknown author/Public domain)

こうして、15世紀中ごろには、東アジアの海上交易のネットワークが出来上がった。

蝦夷地(北海道)では、アイヌと呼ばれる人々が狩猟や漁業を行っていたが、14世紀ごろに、津軽(青森県)の十三港を拠点にした交易が始まり、鮭・昆布・毛皮などをもちらした。それら産物は、日本海を通って畿内に運ばれるようになった。

16世紀の倭寇は、大部分が中国人で、彼らは明国の海禁政策をかくぐり、貿易や海運を行う一方、中国沿岸を荒らしまわった。そのため明国は国力を弱めた。又この時期、鉄砲や宣教師が倭寇の船に乗って日本へ到達した。

子に将軍の位を譲ろうとした。これが元で、将軍家の跡継ぎ争いがおこり、それが管領家の跡継ぎ争いにつながり、川勝元と山名宗全が対立し、1467年に応仁の乱が始まった。

全国の武士が、細川の東軍と山名の西軍に分かれ、両軍で20万を超える兵が、京都を主戦場に戦った。戦いは11年間も続き、他所から入ってきた盗賊の略奪や暴行も盛んにおこなわれた。その結果、京都が荒れ果て、大半が焼け野原になってしまった。

応仁の乱は、従来の体制がくずれ、日本の社会が激しく変化するきっかけになった。室町幕府の権威はおとろえ、有名無実となった。それにとりま、幕府に支えられた守護大名の権力も、しばしば家臣団に奪われた。社会全体に、身分の下のものが実力で上のもものに要求を認めさせたり打ち勝つたりする、下克上と呼ばれる風潮が広がるようになった。

幕府が機能せず、治安を守つてくれる警察権力も存在しなかったため、武士は勿論のこと、僧侶もまた商品作物の栽培が盛んになり、桑、コウゾ、ウルシ、エゴマ、藍など、手工業の原料となる作物がつくられた。繊維では麻の栽培に加えて、16世紀になると朝鮮から伝わった綿の栽培も始まった。

手工業では、地元の特色を生かした特産品がつけられた。京都の西陣織、博多の絹織物、美濃の和紙、灘の酒、能登の輪島塗など有名である。また、すき、くわなど農具や刀をつくる鍛冶

琉球王国の第一尚氏初代・尚巴王 (English: Sho Genko 1748-1841 日本語: 尚元親、Public domain)



「応仁の乱勃発地」の石碑 (京都市上京区御霊前通烏丸東入、上御霊神社鳥居前、ue from Kyoto, Japan)

を要求する農民一揆がおこった。山城国(京都)南部では、1485年、有力な武士を指導者に民衆が団結して守護大名を追放し、8年にわたって自治を行った(山城の国一揆)。

加賀国(石川県)では一向宗(浄土真宗)の信徒が、固い宗教的信念に結ばれて、1488年から100年近く自治を行った(一向一揆)。

日本にはこのころ、戦国大名が出現し、互いに力を争う戦国時代に入っていた。一向一揆の指導者は、蓮如だった。その教えは「御文」というわかりやすい文書につづられ、多数の信者を獲得した。京都に本願寺を再興するなど、教団隆盛の基礎を築いた。

これらの新仏教はいずれも人智の小ささと仏心の大きさを知った上での他力本願の思想である。「ただ念仏を唱えて、全てを仏意にまかせよ」という教えは、修行や学問に縁の無い民衆には大きな救いだった。

日蓮(1222-1282)は法華経を仏教の最高の教えだとして「南無妙法蓮華経」を唱えれば、人も国家も安泰になると説いた(日蓮宗)。

宋から帰国した栄西と道元は禅宗を伝えた。栄西は臨済宗を開き、いかなる凡夫にも仏性があり、それを自覚すればそれが悟りだと説いた。道元は曹洞宗を開いて、ひたすら座禅を組むことで、自力で悟り得られると説いた。自己鍛錬を要する禅宗は武士の気風に合うため、鎌倉幕府に保護された。

職人、なべ、かまなど日用品を作る鋳物職人もあらわれ、生活を向上させた。

中世の農業には、さまざまな技術の改良があり、生産性が高まった。米と麦の2毛作が普及し、牛馬糞が広まった。灌漑用に水車を利用し、刈草や牛馬のふんを肥料に使う工夫もなされた。

また商品作物の栽培が盛んになり、桑、コウゾ、ウルシ、エゴマ、藍など、手工業の原料となる作物がつくられた。繊維では麻の栽培に加えて、16世紀になると朝鮮から伝わった綿の栽培も始まった。

手工業では、地元の特色を生かした特産品がつけられた。京都の西陣織、博多の絹織物、美濃の和紙、灘の酒、能登の輪島塗など有名である。また、すき、くわなど農具や刀をつくる鍛冶

第3節 中世社会と文化

職人、なべ、かまなど日用品を作る鋳物職人もあらわれ、生活を向上させた。中世の農業には、さまざまな技術の改良があり、生産性が高まった。米と麦の2毛作が普及し、牛馬糞が広まった。灌漑用に水車を利用し、刈草や牛馬のふんを肥料に使う工夫もなされた。また商品作物の栽培が盛んになり、桑、コウゾ、ウルシ、エゴマ、藍など、手工業の原料となる作物がつくられた。繊維では麻の栽培に加えて、16世紀になると朝鮮から伝わった綿の栽培も始まった。手工業では、地元の特色を生かした特産品がつけられた。京都の西陣織、博多の絹織物、美濃の和紙、灘の酒、能登の輪島塗など有名である。また、すき、くわなど農具や刀をつくる鍛冶



生活苦融資 リーマンの80倍

コロナ禍で1千億円超

申請殺到、全社協集計

【共同】新型コロナウィルスの影響で、生活が苦しくなった世帯が最大20万円を無利子で借りられる「緊急小口資金」の申請が殺到し、申請総額は約1045億円となり、リーマン・ショックの影響が大きかった2009年度の約80倍に上ることが24日、事務を総括する全国社会福祉協議会（全社協）への取材で分かった。

20万円の緊急小口資金

生活に行き詰まる人がかつてない規模で増えていることが浮き彫りになった。申請数は7月以降も週2万3千件のペースで増加しており、頼る人はさらに増えそうだ。緊急小口資金は、もともと低所得世帯が対象の制度だが、国はコロナ対応の特例として対象を拡大。収入減の人などを広く含め、貸付額の上限も倍増した。

花火でコロナ禍乗り越え

【共同】新型コロナウィルスの感染拡大で延期になった東京五輪開幕まで1年を切った24日夜、少しでも社会を明るく盛り上げようと、秋田県や東京都など各地で花火が一斉に打ち上げられた。感染拡大による閉塞感を乗り越え、日本が新しく生まれ変わる瞬間になったと、日本青年会議所（JCC）が企画。JCCによると、雨で中止

感染全国760人超

東京260人、大阪最多

首相「緊張感持って注視」

【共同】東京都は24日、新型コロナウイルスの感染者が新たに260人報告されたと発表した。過去最多だった23日の366人を下回ったが、4日連続で200人を超えた。大阪府は過去最多の149人で、3日連続の100人超。愛知県や福岡県、埼玉県などでも感染拡大が止まらず、全国の新規感染者は計766人となった。安倍首相は官邸で記者団に「確かに感染者数は増えており、高い緊張感を持って注視し、緊急事態宣言を出す状況にはないと考えている」との認識を示した。



新型コロナウィルスの感染拡大で延期された東京五輪開幕まで1年を切った24日夜、秋田県や東京都など各地で花火が一斉に打ち上げられた。

伝統芸能公演 2千件超中止

三味線大手、廃業検討

【共同】新型コロナウィルスの感染拡大で5月末までに中止や延期となった落語や歌舞伎といった伝統芸能の公演が2636件に達したことが24日、国立文化財機構東京文化財研究所の調査で分かった。同研究所は「技能継承が困難となり、関連産業の衰退につながる」と懸念。注文が途絶えた三味線製造大手が廃業検討に追い込まれるなどの影響も出始めた。調査は同研究所が主催



元大関照富（手前）を破る照ノ富士（右）。両国国技館（共同）

【共同】引退危機を乗り越え、14場所ぶりに返り咲いた照ノ富士が躍動している。1場所中点になった間に半身を発痛の鍛錬。その成果を発揮して、全勝の新人幕

7人に1人が辞職意向

【共同】30歳未満の若手男性官僚の7人に1人が、数年内に辞職する意向であることが、内閣人事局が実施した意識調査で分かった。背景には、仕事への不満や、長時間労働で家庭との両立が難

8億年前、地球に小惑星

【共同】8億年前、何らかの原因で砕けた直径100キロ級の小惑星の破片が、大量に月と地球に降り注いだとの研究成果がある。小惑星は、日本の探査機はやぶさ2が到達したリュウウケイトと同じ、炭素に富んだ「C型」と呼ばれるタイプとみている。

生物多様化？

【共同】生命体には必須のリンが地球に多くもたらされ、その後に多様な生物が登場する上とされた可能性がある。小惑星は、日本の探査機はやぶさ2が到達したリュウウケイトと同じ、炭素に富んだ「C型」と呼ばれるタイプとみている。

Table with 2 columns: [東] and [西], listing names and scores for a tournament.

Table with 2 columns: [セ(24日)] and [パ(24日)], listing names and scores for a tournament.

日本プロ野球順位表 (共同)

ロフト、中国に進出

【上海共同】雑貨店のロフトは24日、上海に中国1号店を開店した。上海に中国1号店を開店した。上海に中国1号店を開店した。

Advertisement for Nikkei Shimbun newspaper, including contact information and subscription details.



24日、上海のロフト中国1号店のオープン前にテーブルカットをする関係者ら(共同)